

## Faut-il "genrer" la prévention ?

La crise de covid19 a provoqué plus de décès masculins que de décès féminins. Mais la surmortalité masculine n'est pas spécifique au covid19, l'espérance de vie des hommes étant inférieure à celle des femmes. Laure Dasinières et Antoine Flahault s'interrogent dans « [Slate](#) » sur la nécessité de genrer la prévention, c'est-à-dire de mener des actions de santé publique ciblées selon le genre.

[LIRE L'ARTICLE](#)



## BRÈVES

### STABILITÉ DE LA MORTALITÉ MATERNELLE

- Chaque année en France, près de 90 femmes meurent d'une cause liée à la grossesse, à l'accouchement ou à leurs suites. Les départements et régions d'outre-mer (DRMM) et l'Île-de-France se distinguent par un ratio de mortalité maternelle plus élevé. Dans les DROM, le RMM est 3,4 fois plus important que celui de la métropole. Le RMM des femmes migrantes représente 2,5 fois celle des femmes nées en France. Depuis 1966, la France est dotée d'un système renforcé et permanent pour étudier l'origine de ces décès, l'Enquête nationale confidentielle sur les morts maternelles (ENCMM). (Source : [BEH](#))

### 68 MILLIONS D'HABITANTS

- Au 1er janvier 2023, la France compte 68,0 millions d'habitants. L'effectif de la population a continué à augmenter malgré l'augmentation importante du nombre de décès. En France métropolitaine, le nombre de décès en 2022 est supérieur de 9,6 % par rapport à celui de 2019. Cette augmentation de la mortalité est particulièrement forte en Corse (+ 17 %), en Occitanie (+ 12 %), ainsi qu'en Bretagne, Normandie et Nouvelle-Aquitaine (autour de 11 %). ([INSEE](#))

### AUTO ADMINISTRATION DES MÉCAMEMENTS À L'HÔPITAL

- Depuis octobre 2022, la réglementation permet aux équipes soignantes de proposer aux personnes hospitalisées de prendre leurs médicaments de façon autonome. La Haute autorité de santé vient de publier un guide relatif à ces nouvelles pratiques ([HAS](#)) ?

### PREMIER BILAN DES SERVICES D'ACCÈS AUX SOINS

3 900 médecins participent aux [Service d'accès aux soins](#) (SAS), chargés d'orienter les appels d'urgences qui le nécessitent vers les médecins de ville. À ce jour, 30 SAS ont été lancés ou sont "en cours de reconfiguration", qui couvriraient environ la moitié de la population nationale. La plupart sont départementaux, certains couvrent plusieurs départements. En Ile-de-

France, un seul SAS, déjà opérationnel, couvre Paris, les Hauts-de-Seine, la Seine-Saint-Denis et le Val-de-Marne. En Bourgogne-Franche-Comté, un SAS couvrant le Doubs, le Jura, la Haute-Saône et le Territoire de Belfort doit être lancé cette année. ([TIC santé](#))

### **SANS MÉDECIN TRAITANT ?**

- 714 000 personnes souffrant d'une affection de longue durée n'ont pas de médecin traitant. L'Assurance Maladie et le Ministère de la Santé déploient actuellement un [plan d'actions](#) pour ces personnes.

### **LA FRANCE RECENSE 2251 MSP**

- La [cartographie](#) des Maisons de santé pluriprofessionnelles est en ligne. L'objectif annoncé par le ministre de la santé est l'implantation de 4 000 MSP d'ici 2027.

### **UN TOUR DE FRANCE DES COMMUNAUTÉS PROFESSIONNELLES**

- La ministre de la santé, Agnès Firmin Le Bodo, a lancé début mars une mission visant à faire un état des lieux des Communautés professionnelles de territoires, afin de mesurer l'apport de ces communautés et d'identifier les facteurs clés de leur succès. Sont associés à cette mission : Dr Marie-Hélène Certain, médecin généraliste aux Mureaux, Albert Lautman, directeur général de la CPAM de l'Essonne, et Hugo Gilardi, directeur général de l'Agence régionale de Santé Hauts-de-France. Ces travaux se termineront en juin 2023 par la remise de propositions opérationnelles, destinées à être déployées au cours de la deuxième moitié de l'année.

([communiqué](#))

### **CONVENTIONS MÉDICALES**

- Les syndicats médicaux ayant refusé de manière unanime le projet de convention médicale qu'il leur était soumis, une procédure dite de règlement arbitral est engagée. Cette mission a été confiée à Mme Annick Morel. Plusieurs milliers de médecins libéraux étaient présents les 3-4 mars aux Assises du déconventionnement collectif, organisées par un syndicat représentatif, l'UFML. Un événement "historique", symbole de la grande déprime de toute une profession qui se sent méprisée par les pouvoirs publics au point d'envisager de "sortir du système estime [Egora](#). (réservé aux abonnés)

## **SANTÉ MENTALE**

### **L'OFFRE DE SOINS DE PÉDOPSYCHIATRIE INADAPTÉE**

- La [Cour des comptes](#) alerte à son tour sur les difficultés du recours aux soins en pédopsychiatrie. (voir aussi [Le Monde](#))

### **FEUILLE DE ROUTE EN SANTÉ MENTALE**

- La Feuille de route Santé mentale et Psychiatrie a été lancée en 2018 avec 3 axes prioritaires : Promouvoir le bien-être mental, prévenir et repérer ; Garantir des parcours de soins ; Améliorer les conditions de vie et d'inclusion sociale. Le ministre de la santé vient de faire un point d'avancement sur ces 50 mesures.

([communiqué](#))

### **SUR L'ADAMANT**

- Nicolas Philibert a reçu l'ours d'or à Berlin pour son film documentaire "Sur l'Adamant", cet hôpital de jour psychiatrique aménagé dans un bateau sur la Seine à Paris.

## **CONTROVERSE**



## **SURMÉDICALISATION DES ENFANTS ?**

- La publication par le Haut conseil de la famille, de l'enfance et de l'âge (HCFEA), d'un rapport sur la souffrance psychique des enfants a suscité de nombreuses polémiques. Certains jugent ce rapport « trop alarmiste » (Le Monde). D'autres s'accordent pour dénoncer une trop grande médicalisation des jeunes enfants - « la surmédicalisation dépasse toutes les bornes » (The conversation). Si l'augmentation de la consommation de psychotropes chez les enfants n'est pas contestable, ce travail important souffre de problèmes méthodologiques. En voulant répondre à de nombreuses questions : est-ce que la souffrance psychique des enfants augmente, et pour quelles tranches d'âge ? Cette progression est-elle conjoncturelle (covid 19 ?). Quelle est son origine. L'augmentation de la consommation des psychotropes concerne quelles tranches d'âge et quelle classe de médicaments ? Quelle est l'origine de cette augmentation ?... Autant de questionnements qui auraient mérité une expertise scientifique préalable, tant les données statistiques concernant la santé ressentie des enfants et leurs consommations de psychotropes sont complexes à utiliser.

Santé à voix haute # est édité par l'association LA SANTE A VOIX HAUTE, créée à Nantes en 2016.

Cet email a été envoyé à {{ contact.EMAIL }}. Vous avez reçu cet email car vous êtes inscrit.e à Santé à voix haute #.

**S'inscrire.**

**Désinscription**

Envoyé par  
 sendinblue

© 2023 La santé à voix haute